

El Liberal

Precio de los anuncios

Precio de suscripción

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria Robaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación. No se navegan con...

En la dista... En el resto de España... Ultramar y Extranjero... Número suelto DICE CENTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, jueves 28 Abril de 1898. (tarde) A

N.º 5.014

SECCION POLITICA

Nuestros lectores nos agradecerán seguramente que reproduzcamos hoy este heroico artículo que el Sr. Sellés escribió para «El Liberal de Madrid» en los primeros días—hace más de dos años—del conflicto entre España y los Estados Unidos.

El alma de América

«América para los americanos!» Lo dijo un presidente de la República anglo americana, y lo practicó un caudillo de los Estados hispano-americanos. Jacobo Monroe y Simón Bolívar proclamaron su doctrina, uno con su lengua inglesa y otro con su lengua española, para mayor fuerza del argumento.

América es de los americanos. Perfectamente. Allí, tendida á lo largo de los dos grandes mares, los pies en hornos y la cabeza en el Arctico; entre el país de fuego y los hielos polares, tienen los americanos su patria de tierra.

Tierra opulenta, hermosa y joven, aunque no virgen ya, porque en su regazo, abierto por concupiscencias del interés, han dormido muchas razas forasteras.

Todo lo posee: aire libre, luz espléndida, suelo prodigioso, flora rica, fauna prodigiosa, cultura, civilización, industria, fábricas, tráfico, comodidad, vivienda lujosa, casas como pueblos y pueblos como Estados.

Todo grande, fuerte, todo moderno, novísimo. Nada necesita del mundo viejo; Dios lo ha dispuesto todo en la tierra americana, el hombre lo ha sacado de su seno y el trabajo lo ha ordenado en su superficie.

Los americanos tienen su gran patria material. Cierren sus costas al comercio extraño; desamarren los cables submarinos para incomunicarse con los otros continentes, y seguirán viviendo de su savia propia.

Pero hay otra patria que no es de tierra, y otra nacionalidad que no es de carne.

La mitad baja de América, desde el golfo mexicano hasta el paso de Magallanes, vive, piensa y habla en español. La mitad alta, desde el golfo de California hasta los estrechos de Behring, vive, piensa y habla en inglés. Y los americanos no pueden, ni podrán dentro de los horizontes visibles del tiempo, desligarse de esa patria moral ni de esa nacionalidad del espíritu.

¿Quiéren desprenderse de ese cordón materno por donde se ha trasvasado á sus venas nuestra sangre y con la sangre la vida entera? Los caudillos de la independencia sudamericana lo rompieron; rompieron las ligaduras políticas y administrativas; y la América del Sur sigue, á pesar de ello, siendo una prolongación de España.

Ellos, cuando vienen acá, se hallan en su hogar de familia; nosotros, cuando vamos allá, nos encontramos en nuestra casa. Allí, nuestra vida, nuestras costumbres, privadas, nuestros ritos sociales, nuestros apellidos, nuestro arte, nuestros libros, la advocación de nuestras iglesias, el nombre de nuestras ciudades. En español se bautiza, en español se reza, en español se aprende, en español se ama. Si hasta en español tienen que maldecirnos los que nos maldicen en la magnífica eubana!

Los que vienen de allá encuentran en nuestro calendario sus nombres; en nuestra casa la suya; en nuestra heráldica sus apellidos; en nuestros panteones sus ascendientes; en nuestras familias su parentela.

Su literatura, su ciencia, son nuestras; como las nuestras son suyas; porque la partida de bautismo de los escritores está en las hojas de su

vocabulario, y no en los registros parroquiales. Juana Inés de la Cruz y Gertrudis Ávellaneda, el gran Alarcón, Gorostiza, Belló, Heredia, Plácido, Caro, Echeverría—contando sólo los fenecidos—no nacieron ni en los valles mexicanos, ni en los palmares de Cuba; ni en la pampa argentina; nacieron á su gloria en la lengua de Castilla.

Corten el cable tendido por debajo de los mares. ¿Y qué importa? Queda otro invisible por encima de las aguas. Nuestra palabra y nuestro espíritu irán perennemente á ellos, como por hilo indestructible, por la estela que tendieron las carabelas de Colón.

Y lo que ocurre respecto de lo español en el Norte. Milton, Bacon, Scott, Byron, son yankees en aquella Inglaterra trasatlántica; y Franklin, Irving, Prescott, Longfellow, Cooper, son ingleses en esta York vieja de las islas británicas.

Lincoln muere asesinado por un comediante patriota, Booth, intérprete enamorado de las tradiciones shaksperianas.

¿Quiéren los buenos patriotas de Washington la nacionalidad íntegra del territorio americano? Está bien; no les disputemos ni una mata de su suelo; ni una piedra de sus ciudades; ni una gota de sus aguas; son suyas. Pero ellos á su vez tienen que arrancar el alma á América, que es nuestra; y eso no pueden hacerlo, con todo su poder, los negociantes de Nueva York.

¿Quiéren la separación absoluta de cuerpos é intereses? Pues vamos á cuentas, como cuando se disuelve una sociedad de cuatro siglos. Hagamos la justa partición del capital aportado por unos y por otros. Quedense ellos allá con sus pieles rojas, sus quichúas, sus guaraníes, sus aymarras y sus patagones. Y devuélvannos á españoles y á ingleses nuestra sangre; devuélvannos nuestros apellidos, empezando por los de Washington, Lincoln, y el mismo Monroe; devuélvannos nuestras costumbres, nuestra ascendencia común, nuestras gentes, nuestros poetas, nues-

tros cultos y nuestro Dios, y á Inglaterra la lengua de Shakspeare, la lengua con que habló Monroe; y á Castilla la lengua Cervantes, la lengua con que arengó Bolívar, y la que tiene acentos varoniles para vencer con generosidad, para padecer con altivez, para morir con grandeza, para todo menos para la humillación. Devuélvannos eso poco. Nosotros, en cambio, les devolveremos la corona de plumas y el taparrabos que les quitamos cuando los descubrimos; y entonces podrán ser americanos íntegros los honorables senadores del Capitolio, que se agarran á la olvidadiza doctrina de Monroe.

Sea la tierra de América para los americanos; pero el alma de la América nueva para los que la han creado. Porque si es ley de la humanidad que la carne se quede en el seno de la tierra que la nutre, también es ley de la humanidad que el espíritu regrese al seno de su criador.

EUGENIO SELLES

Otra recepción

Esta mañana á las doce ha vuelto á repetirse el espectáculo de afecto y amor patrio á la hora de la llegada del vapor «Menorquina», y durante la carrera que han seguido hasta el cuartel de la Esplanada, las compañías primera y segunda de 2.º Batallón del Regimiento infantería de León en número de 193 individuos de tropa, nueve oficiales y un teniente coronel; treinta soldados y un comandante del 1.º de zapadores minadores, y 4 oficiales y 78 artilleros de una batería del 11.º montado, demostración de veheméntísimo entusiasmo que hasta se ha significado con lazos de los colores nacionales en las solapas de las prendas de vestir y con prendidos y enlaces artificiosos de cintas que lucían con gracia y orgullo, infinidad de señoras y señoritas manifestadoras de la indicada expansión de ánimo.

Verificóse el desfile de la infantería á la una de la tarde y la artillería no pudo realizarlo, hasta las tres y media, por necesitar más tiempo material el desembarque de sus 6 cañones de 6 centímetros accesorios, y 54 carballerías mayores.

El rancho extraordinario y la comida y banquete con que se obsequia á las clases y oficialidad expedi-

MAHÓN

cionaria, dispónese en estos momentos que entra en máquina este número, por cuya razón no podemos dar noticias a nuestros lectores y suscriptores de los brindis y discursos que como es natural ha de arrancar la imaginación acalorada de los comensales, y lo efectuaremos en la edición de mañana.

Como verían nuestros lectores por el extracto de la última sesión del Ayuntamiento que ayer publicamos, acordó la Corporación municipal solicitar del Gobierno que en el caso de establecerse un nuevo cable telegráfico entre la Península y las Baleares, amarré en la isla de Menorca por ser más conveniente para asegurar las comunicaciones de las tres islas. No podemos menos de aplaudir el acuerdo que es muy fundado, y recordamos que cuando hace algunos años se interrumpió la comunicación del cable, en 1888 si no nos es fiel la memoria, numerosos vecinos de esta ciudad acudieron ya al Ministro de la Gobernación solicitando la colocación de dos cables, el uno entre Javea e Ibiza y el otro entre Cataluña y Menorca, demostrando con sólidas razones que así convenia al mejor servicio.

A consecuencia de las renunciaciones presentadas por varios concejales del Ayuntamiento de Ciudadela, renunciaciones que fueron aceptadas, las vacantes que hoy existen ascienden a la tercera parte del número total de Concejales, precediendo, arregladamente a los artículos 46 y 47 de la Ley orgánica municipal, que en el término de diez días mande el Gobernador proceder a una elección parcial, que deberá tener lugar dentro de los 15 ó 20 días siguientes a la comunicación del acuerdo. Es de esperar por tanto que el Sr. Gobernador de la Provincia, imponiendo los preceptos terminantes de la ley, convoque en breve al cuerpo electoral de Ciudadela.

Mañana se cierra el despacho de billetes de la Lotería Nacional, que debe tener lugar el día 30 del presente mes. Aviso a los jugadores. En la barbería de la calle de Androun n.º 29 se necesita un muchacho como dependiente.

Los que les convenga la citada plaza pueden pasar a dicho establecimiento donde el principal, les dará más pormenores.

Jugando unos niños en una casa de la calle de San Fernando de esta ciudad, ha sufrido uno de ellos la fractura de una pierna junto al tobillo, de resultas de haberle caído sobre ella uno de los sillares en que estaba subido. Levado a su domicilio, ha sido curado por el médico Sr. Pons. Marqués.

A las primeras horas de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el paquebot «San Rafael» patron Pedro Bellot, procedente de Barcelona, con efectos.

A las doce lo ha efectuado la goleta «San Jaime» patron Jaime Pons,

de la misma procedencia, con carga general.

Aviso al Comercio.

El vapor correo «Menorquina» fondeado a las doce del día de hoy, además de las dos compañías del 2.º Batallón del Regimiento de León, y de la batería montada del undécimo de Artillería, ha sido también portador de la correspondencia, pasajeros y carga general.

Sabemos que el Sr. Delegado de la Cruz Roja en esta ciudad, ha recibido una comunicación del secretario general de dicha benéfica institución residente en Madrid, escitándole para que con toda urgencia proyecte la constitución de una Comisión en esta isla, con el fin de que si las circunstancias que atravesamos fueran necesarias sus servicios, se encontrase esta ya organizada, y en disposición de entrar en funciones.

Es de esperar pues que cuanto antes se lleve a la práctica el laudable pensamiento que indica en su comunicación el Sr. Secretario General, lo cual no ponemos en duda, teniendo en cuenta los humanitarios servicios que tan benéfica institución está en cargada de llevar a cabo, y la actividad que distingue a su celoso delegado en esta isla, nuestro particular amigo Sr. Taronji.

Por haber castigado con demasiada rigor a dos muchachos que se introdujeron en una noria de la calle del Castillo, fué detenido el aparcero de la misma, por la policía, en la día de ayer.

Copiamos: Madrid 25, 12 45 m.

Bilbao.—Numerosos alumnos de la Universidad de Deusto han visitado astilleros de Nervión, manifestando que a consecuencia de sus protestas a favor de España han sido expulsados del establecimiento. Por la misma causa están dispuestos a marcharse muchos estudiantes. En los claustros y en los pasillos hubo cárreras y alboroto resultando un jesuita herido y dos estudiantes contusos.

Se han cerrado las clases en la Universidad de Deusto está rígida por los jesuitas.

Ya llegará el día en que se sabrá quienes son los verdaderos enemigos de España.

Ecos políticos

Se insiste en que el ministro de Marina, excelente anciano y patriota además, pero de ciertos alcances, debe abandonar su puesto, pues la patria lo exige. desastrosa dirección en estos dos últimos meses, mandando los buques faltos de todo a Cabo Verde y la necesidad de cambiar la manera de ser del actual departamento de Marina, imponen su relevo por una persona idónea.

Peró nosotros vamos más allá todavía. Creemos que, mientras el señor Moret continúe en el Ministerio, todo cuanto se haga resultará inútil. Malo es, aunque inconscientemente, el señor Bermejo, pero el Sr. Moret es un desastre porque no inspira confianza a nadie.

Ese señor sueña, delira por la paz, aun hecha a costa de la isla de Cuba.

¿Qué papel hace en un Ministerio obligado a defender la integridad española?

Váyase a sus posiciones. Deje en paz a la nación y no busque tres pies al gato.

Porque mientras él esté aconsejando al Sr. Sagasta y a los demás ministros, todos creerán que es una farsa cuanto se esta haciendo y hasta tomarán la guerra con los Estados Unidos para poder soltar la isla de Cuba con algún aparato escénico. La gran reforma que hay que hacer en el Gabinete, la que pide todo el mundo, es la salida del Sr. Motet.

Tras él puede marcharse el inofensivo señor Bermejo.

La pretendida alianza de Inglaterra y los Estados Unidos no resulta cierta.

Aquella se ha declarado neutral entre las potencias beligerantes, torpedeando en Hong-Kong la salida del puerto de la escuadra norteamericana que había tomado aquel punto como base de operaciones contra Manila.

Se dice que este cambio obedece a la actitud que han tomado Rusia y Francia.

No lo sabemos, pero el hecho parece resultar positivo y es lo que nos interesa.

Asimismo vemos que en toda Europa la masa de los pueblos se pone a nuestro lado con sus simpatías, habiendo abierto ya los ojos sobre las infames calumnias que yankees y mambises habían hecho correr contra nosotros.

No hay modo mejor que el tiempo para aclarar las cosas.

En Portugal y en Italia donde habjamos sido combatidos por una parte de su prensa, se levantan gritos de simpatía para nosotros y de baldón para esa nación de saltadores de territorios.

La actitud seria y decidida de todo el pueblo español sin distinción de clases y partidos, también ha contribuido a que se nos haga justicia. Alguna razón ha de tener un país que se levanta en masa no por mezquinas ideas de lucro, sino por un sentimiento que solo vive en los pueblos que tienen alma: por el honor.

Estas ideas no se conciben en las naciones metalizadas. De ahí el asombro de los Estados Unidos ante nuestra resistencia, y de ahí el aplauso de todos los pueblos dignos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 8 30 n.

Cartagena.—A las once de la mañana ha zarpado de este puerto el acorazado «Pelayo» y se ha hecho a su tripulación una entusiasta despedida.

Despachos particulares recibidos de la Habana hablan de un desembarco de 500 hombres mandados por el cabecilla Lacret, cerca de Bacuranao y Guanabacoa, favorecidos por la escuadra del bloqueo. Una

columna española ha salido en su persecución.

Madrid 27, 10 n.

Parece que los cruceros yankees «Minneapolis» y «Columbia» navegan con rumbo a España.

Dícese que la escuadra que bloquea la Habana y la que se halla en Hong-Kong han recibido la orden de cortar los cables que unen a Cuba y Filipinas con la Península.

Madrid 28, 8 30 m.

Un crucero y dos torpederos españoles cruzan en este momento el Canal de la Mancha.

Un cañonero yankee batió la «Ligera» resultando con el casco perforado y estropeadas las calderas.

Madrid 28, 9 30 m.

El Almirante yankee propónese derrotar la escuadra española en Filipinas, desembarcar luego a Aguinaldo y continuar el ataque por tierra con los insurrectos.

Madrid 28, 9 40 m.

El marqués de Cabriñana, en el Congreso presentó una proposición pidiendo el servicio militar obligatorio.

El señor Sol y Ortega interpellará al Gobierno contra la redención a metálico.

Ha zarpado de Cabo Verde la escuadra española con rumbo desconocido.

Madrid 28, 12 45 t.

Los acorazados yankees «New-York», «Cincinnati» y «Puritan» intentaron bombardear los fuertes de Matazas, viéndose obligados a retirarse media hora después.

Caja de Ahorros

Table with 2 columns: Location and Amount. Includes entries for Interior (46'60), Exterior (59'60), Cuba 86 (59'00), Paris (3475).

Cronica marítima

CAPIANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 27. De Barcelona vapor-correo «Ciudad de Mahón» capitán don Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 874 pasajeros efectos y balija. De id. en 6 días paquebot español «San Rafael» patron P. Bellot con 5 trips. y efectos. Día 28. De Alcudia y Barcelona v. c. «Menorquina», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips. 600 pasg. efectos y la correspondencia.